

亦十分勘案をいたしていると存じます
るが、私共がこの整理を断行するとい

○堀眞琴君 頭が大きいのは経済安定本部の性格だ、確かに私はそうだと思つた。小太の名前を改めて、この

いて、実施上果してその仕事を確保することができるかどうか、並びにその結果一元化、占領の鬼王の代象にしてお

において七万五千八百、地方において四万五千五百、四万五千二百ですか。

が、その点について尙重ねて大臣の決意をお伺いしたいと思う。

品目統制 品目の現在の状態を把握する
尋ねたい。

○國務大臣(吉木善義君) 四万五千一百。

○國務大臣(吉木善義君)和洋現在考
えておりますところでは、物價統制に
つきましては、漸次物價統制を解いて

道りに行政整理の手を貸したことによつて、更にいかにもなうござり、これで避けられないと思うのです。そのため行政整理をやるのだ、頭が大きいことが行政整理の理由ということになりますと、経済安定本部としての職能が盡せないことになるのぢやないかとう工合に考へるのであります。その点についてはどうお考えなのですか。

り物價廳の仕事は極めて細かい仕事でござい
このなか／＼手のかかる仕事でござい
まして、従つて人のその数も相当必要
といったのでござりますが、最近只今
もお言葉がございましたように、段々
不必要的統制は解いて行くといふよう
な方針でその点は進んでおるゝと存

れこれ十二万幾らの統制品目があるわけです。ところが一千名足らずの職員がこれを行なうということになりますと、いふと、一人平均当たり百品目以上相當しなければならないといふ勘定になるのであります。果して一人で以て百品目以上の物價の價格の形成、統制する

参るという方向を辿つておりますので、その品目が段々整理され、それがこの統制を解いて参りますことになりますれば、おのずからその担当者にての仕事も軽くなつて行くといふことに相成りまするので、ともかくもこの人員を以て十分おつしやるような仕

〇國務大臣(齊木茂義君)ちよつと私の説明が下手であつたと思いますが、頭が大きいから整理したのではありますせん。そういう性格のものでありますので、ともかくもこれだけの整理はいたしまするけれども、少數精銳主義を以て大いにその実を擧げたい、こういふことにならないように、ということは十分配慮をいたしました次第でございまして、御承知の通り、経済安定本部はやはり頭が大きくて下の方が多い多少小さいい、いわゆる富助のような形になつておるということは御承知の通りであります、今回の整理によりまして、私は

じまするが、この物價聽につきましては全体の数もさして多いものではございませんし、又統制品目につきましても大体本廳に七万五千八百といふような統制品目がございます。地方におきましては四万五千二百といふような種類に上つておりまするし、尙價格総統

ついて十分に能率的に仕事ができるかどうかということが問題になると思いつます。ですが、この点は如何お考えになりますか。

○國務大臣(青木孝義君) これは勿論品目の上から申しますと、おつしやる通りに一人で百品目ぐらい担当しな

事をやつてのける決意を持つて臨んでおる次第でござります。

の確信といったしましては、これまでの仕事に差支えはない、又これまで以上に各位に努力をお願いいたしました。経済安定本部の企画廳としての仕事を十分やつて参りたい、又やれるという確信を持つてこの整理をいたした次第であります。

うのでありますて、頭が小さくなるよう
うに整理したというわけではございま
せん。そのところはどうぞ御了承を
願いたいと存ります。

○堀眞琴君 それから物價廳の問題で
ありますて、物價廳は二割の縮減であ
りますが、今日尙物價統制を行われて
り

から申しますと、五十万に余るという
のが現在の状態でござりまするので、
これを現業官廳でないからとうよう
な意味で三割減られましてはといふ
私の考え方ございまして、これは二割
に止めて、そして物價廳の仕事を十分
やつて参りたいと考えるのでございま

ければならんといふことであります
が、勿論この品目に應じまして、數の
上では百品目であるけれども、この關係
を處理して参りまするにはやはり數
が多いからといふだけでもむずかしいと
いうことでもございません、そこら
は適当に調整いたしまして、事務の遊

部の仕事のようにデスクワークの方面が比較的少いのではないかと思う。ところがその第一線の仕事に携わる経済調査廳の職員達は縮減するといふことは、これも亦仕事の性質上から言って適当ではないのではないかと、こういふ工合に考へるのであります。その

○堀真琴君 只今のお話ですと、政府の整理方針に従つて、頭が少し大きいから整理するんだ、こういう工合に了解してよろしいのですか。

おるわけなんでありまして、物價の形
成であるとか、價格の統制の実施の衝
に当つておる物價廳は、当然行政事務
を担当するためには相当の人員を要する

す。御承知の通り目下のところ單一爲替レートの設定が、輸入品とか或いは國內品の價格ブールの問題であるとか、輸入補助金について、これらの操

お嬢を来さないという方針で極力努力をして参りたいと存ずる次第でござります。

点について経済調査廳の職員の仕事の内容を勘案されて、尙これを三割に範くまでもなされるおつもりか、それとも尙緩和される御意向があるかといふ

○國務大臣(齊木孝義君) 私のところの
経済安定本部の性格の上から申します
と、どうしても頭が大きくて下の方
が小さいという形のものでありますので、
少数精銳主義と申しますか、とも
かくも大いに力を振つてやつて貰うと
いう考え方で今回の行政整理を提案いた
しました。よほな形に相成つた次第で
ります。

だろうと私は想像するのであります。勿論この内閣になりましてから野菜の統制を外すとか、若干統制品目を外しておる面もあるかと思ひますが、併し統制を外すにしましても、外すために事務がそれだけかかつておるといふことは否定することができないと思うのであります。この二割節減によりまして、実際價格形成、價格統制の面にお

○堀眞琴君　只今のお話ですと、中央費の價格改訂といつた問題が折り重なっておりますので、相当努力をいたしましたと、物價廳の仕事が十分に行かれましたというようなこといろいろ／＼配慮いたしましたが、この程度であれば何とかやつて行けるということも確信を得ておる次第でござります。

品目を一人の人がその價格形成、價格統制について、万遍なく目を配つて適正なる價格を決定するということは、これはなかなか容易なことではない。恐らく一人の人で担当し得る品目といふものは、それより遙かに少い品目だけ限られるのではないかと思うのです。

○國務大臣(青木孝義君) 経済調査廳はその仕事が段々慣れて参りまするゝと、いづれの行政所管事務にいたしましても、その通りでありまするけれども、その仕事が頗る次訓練を積んで参りますれば、必ずしも人間の数が多いからそれでよいということではないので

三割減につきましても、勿論私としては多少の考え方を持ちましたけれども、これが現業であるかどうかという問題から考えますと、これは現業といら範囲に属さないといふような考え方から、どうしても三割減といふことに相成った次第でござりますが、尙この場合です、実は当時相当な欠員がございました、そこで欠員があるものを順次埋めたところはありますけれども、相当欠員がございまして、そこでそのことをも考えましたし、又その仕事の関係をもるべく考慮いたしましたけれども、或る程度の節減であれば止むを得ない、いふようなことに相成りましたので、私自身もるべくこの事務関係等も処理をいたしました結果、三割を決めて、もうしてこの整理をいたすことに相成つたのでございました。

減りまして、そうして次長は十一名を
いろいろでやつて参りたいといふことで
でございます。そういたしますれば、
大体今までやつて來た仕事に支障がな
かると、いふ考から、そういうことに
いたした次第でございます。

○羽仁五郎君　経済安定本部の性質と
しては、勿論行政機関の中の機構でありますから、行政が主でないといふだけには行かないのですが、併し経済安定本部の性質は、さつき姉議員も言わわれましたよろにおのずから違う点があるんで、現在の日本の経済政策の政策を立案するといふふうな面も可なり重要なことじやないかと思うのです。勿論内閣とその與党的考は統制經濟といふことについていろいろ御議論もされてしょうが、現在の日本では或程度までの統制經濟を行なわなければならぬといふ状態にある以上、そんないう統制經濟のボリシイ・マーキングというか、政策立案、又その理論といふものは、やはりはつきりしていなければ困るので、統制經濟をおやりにならんのか、曖昧の間違に國民を迷わせるといふことは勿論平たく思ふことです。従つて現内閣としては、経済安定本部においてどういう政策を立てられるかといふことは、輿論はいま少し現内閣がその点ではつきりしたものを見たいといふことを希望しておることは御承認の通りであります。従つて今のように場合にも、その行政上の必要をお考にならなければならぬといふことは、勿論でしようが、併し他面において經濟安定本部が、今のように現内閣がその經濟統制の上でどういう政策を探して行こうとするのかということは、

急可なりそれ／＼有力な人達の意見が討議の結果がはつきり現われることを國民としても希望するのです。そういう意味で今局長は從來の経済安定本部へ民間から入つておつて、次長がそれの行政官廳から出ておつた、その局長の方を減らして、次長の方でやつて行く／＼というのは、行政の点は或いはそれで行くかも知れませんが、今申上げましたような政策を立つて行く／＼ボリシイ・マーキングといふような点では、経済安定本部が存置せられることの理由が十分発揮せられないのぢやないかと思いますが、そういう点で若し局を廃合せられるならばそれに代るよ／＼、その意味でさつき資源委員会についてもお尋ねしたのですが、そういう委員会なり、或いはそういう会議なりを以て、民間の一般のいろいろ／＼な考え方といふものが反映するよ／＼、程度の高い政策の上にそれが反映して行く／＼など、そういうことはお考えになつていい／＼のですか。

つて、その目的達成に努力をいたしておる次第でございます。

○三好始君 経済安定本部の生れましたのは、統制経済の必要に基いたものであると、本来経済安定本部は統制経済の必要から生れた行政機関である。こういうふうに一應言えるかと思うのではあります、今日經濟九原則を俟つまでもなく、日本の經濟の客観的な情勢は、統制のいわゆる大幅撤廃が即時可能であるというふうに考えられるような情勢でないと私は考へるのであります。そういたしますと、統制が継続されねばならない以上、安本の機構人事もそれに伴つて当然必要になつて來ます。統制事務が拡大されるか、縮小されるかといふことが安本の必要なる人員を決定するわけでありますが、民主自由党は特に野党時代に統制の大幅撤廃を主張されて來たわけですが、殊に青木さんは野党時代の政務調査会長として、統制大幅撤廃を唱えた民自党の政策に對しては當の責任者であると私考えておるのであります。ところが先程申上げますように、今日の客観的な情勢は統制の大幅撤廃といふようなことが許されないのでやからうかといふうに私自身は考へるのであります。ですが、安本長官はそれに対してどういふふうにお考えになつておりますか。

近き將來統制が大幅に縮小され、安本の機構人員もそれに伴つて相当縮小の可能性があると、こういうふうにお考えですかどうか、その点をお伺いいたしたいと思います。

○國務大臣(青木孝義君) この經濟九原則の実施によりまして、統制が専拡張され、或いは強くなるのではないかというふうなお言葉ではないか

と存じますが、これは私が民主自由党の政務調査会長として、統制を大幅撤廃するということを主張して來たこととどういう関係を持つかといううことにつきましては、率直に申上げまして御承知の通り、單一爲替レートが決定せられて、日本のこの國內の物價、或いはこの日本國民經濟はどうかくも漸次國際經濟に鞘寄せて行かれる、國際經濟に乗り出して參るということになると……かかる方向については、考えておるのでござります。従いまして國內におきますところの從來の戰時統制から、更に戰後統制經濟といふものを経験して参りました我々としては、その間にその統制の緩急よろしきを得、且つ又不必要な統制であると、やつても無駄であるような統制はこれは漸次止めて行く、必要であれば、又必要な方面におきましては、嚴にこれを統制して行く、或いは又どうしても統制をやらなければならんというこの種目について、厳格にこれを統制するといふことについては、私が從來考えて参つたところであります。而も現在のところ九原則の実施によつて、それならば何の統制を強化しなければならんかとこういうことになりますれば、これは必ずしも一々それによつて明確になつておるものがあると言えないと私は思いますが、併し勿論この各般の点について一言にこれを申上げることはなかなかむずかしいございます。併しながら我々がやつて参りました各部分的な問題ではあります、例えば蔬菜類の統制を撤廃するとか、或いは公團の問題をどう解決するかという問題について、或いは今後統制品目についてそれぞ解くべきものは、解いていう方向に

おきましても、ともかくも私はこれま
で考えて來たことの実行の点において
て、漸次その統制を解いて行くとい
う方向にあると考えておるのであります
が、その方向からこれを進めて参りま
す。ならば、ともかくも現在のところ
現状の人員を以てして何とかやつて行
けるといふに確信を持つておるというの
はその点からでございまして、尙いろ
いろと御意見はございましようと思ひ
ますけれども、併し現状におきまし
ては、恐らく私が考えておるこの方向
で大体間違いのないものであろうと自
分は考えておる次第であります。

○三好始君 無駄な統制を撤廃して行
く、不必要な統制を撤廃して行くとい
うことは、これは私も別に異論がある
わけでもありませんし、單に私が異論
がないということだけではなく、極め
て明白な論理的な必然的な問題であり
ます。私はそういう抽象的なことで統
制を問題にしたのではなくして、統制
の大幅撤廃という問題が安本の機構、
人員に対し徹底的な影響を與え、安
本そのものを非常に縮少し得る可能性
を生じて来る、こういったような事態
が近い将来に起るようにお考えになつ
ておられるかどうか。安本は依然として
相当長期間存続するものだといふらふ
うにお考えになつておるが。その点を
お伺いしたいのであります。

○國務大臣(青木孝義君) 経済安定本
部は御承知のように、統制経済が尙存
続いたしまする間は、存続するものと
考えておりませんので、これはやはり先程
から申上げますように、漸次これが

調整され、縮小され行くといふことは考えられると思います。併し現在のところでは今年一年くらいで、この仕事が急激に縮少されるといふには考えておりません。

○羽仁五郎君　さつき伺つておつた御質問に対して、審議会などを作るといふ答えがあつたのですが、この点について長官のお考えを伺つて置きたいのですが、この間から輿論が、現内閣がお作りになる審議会に対して批判的であることは御承知の通りであります。が、その批判の要點は要するに審議会といふものが、いわゆる獵官主義を認めるようなものであつてはならない。

そういう意味で三好委員からも御質問がありましたように、民自党内閣が統制経済に対してどういうお考えを持つておられるかということをはつきりさせるために、民自覚の方々はむしろ党なり、党の政調会なりで十分御議論ができるわけですから、この審議会などにおいては民自覚の方々が審議されるよりも、むしろいろいろな立場の人達が参加されることが必要ではないか。安本の前の長官を民間から採つたといふことも、そういう意味で官僚統制に陥らないと同時に、いろいろな立場を取らなければならないといふ点があるのではないかと思うのですが、他の行政官廳は別として、安本で局長を減らしたことによつて起つて来る政策立案などにおいて委員会でなければならぬ方でやられるとするならば、私はそういうふうな意味でいろいろな立場を代表するような委員会でなければならぬと思いますが、長官のこれに対するお考えはどうですか。

お言葉でございますが、先程申上げましたのは内閣の審議会ではございません。私共の経済安定本部の附属機関として申上げましたような五つの調査会、審議会というものが附属しております。それで仕事をやつております。こういうのでございます。

○羽仁五郎君 それは例に引いたのですが、安定期本部の内部に附属機関としてできる委員会的なものについてはどうですか。

○國務大臣(青木孝藏君) これはこれからできるのではございませんので、現にそういうものが創立以來と申しますが、ございまして、そういうところで民間の有識経験者のお力を借りて仕事をしておる、こういうことでござります。

○羽仁五郎君 今の問題とも関連するのでありますが、経済政策は非常に現在の日本で、一應政策の上では筋を通してないように見えて、闇なり横流しながらといふ問題が起つて來るので、現在特に経済政策は非常にデリケートな意味から現在の経済安定本部が他の行政各部とは違つたものをもう少し具体的にいろいろ伺つたかつたのであります。が、時間の関係もありますからその点は略しますが、最後に伺いたいことは、今度の行政整理の経済安定本部の行政整理が一律に二割乃至三割やらわれるという方法に対しても非常に危惧の念を持つのですが、最後に伺いたいことには、日本経済が如何なる状態にあるか、その政策の筋を通すことができないで、闇なり横流しなりといふ問題があるということについては、特に経済安定本部の下部機構というものを相当充実さ

○委員長(河井彌八君) 時間が大変迫
つておりますから、便宜上農林大臣
の出席を求めておりました。その農林
大臣に対しましての質疑をこれから始
めたいということを申上げたのであり
ます。

○木下源吾君 わよつと議事進行につ
いて……。今まで経済安定本部の面で
多少お同いして置きたいところ考えて
おるが、今農林大臣に質問になるとい
うと、経済安定本部長官はこれ切りで
帰られるのですか、又おいでになります
すか。

○委員長(河井彌八君) 木下君にお答
えいたします。長官がお残りになるこ
とを私は希望いたします。……どうぞ
農林大臣に対する質疑を願います。

○羽仁五郎君 では農林大臣伺いま
す。農林大臣はこの前この行政整理と
いう重大問題が本委員会において連合
委員会のときに議せられたときに御出
席がなかつたのであります。これは
非常に遺憾だと思います。その点につ
いても十分御所見を伺いたいのですが、それを略しまして、具体的な問題
に直ちに入らうと思うのですが、農林
大臣は農政改革についてどういふお考
えをお持ちか、この間参議院本会議に
おいて、参議院の一議員からその点に
ついて、殊に極東委員会のマッカー
サーに対する勧告といふようなものに
基いて、十分質問があつたのですが、こ
れに対する御答弁は、我々多くの人が
納得するところではない。それで極東
委員会がどういふ勧告をしたかといふ
言葉の末節の問題でなくして、現在世界
が日本の農地改革に非常に期待してい
る、或る意味ではあなたがおつしやる
ように褒めているところもあるでしょ

う。併し他の面では十分行われてないといふことを心配している面もあるのですから、農林大臣としては単にこの言葉がどうだとかいうじやなくて、農林大臣として現在日本の農地改革がどういふに進行しているか、そして又これをどういふに今後進行させるおつもりであるか、且つ具体的な事實を説明せらるべきことが輿論が要する点でもあり、又國際的に要求せられている点もあると思うのです。

現在の農林省の新らしい定員法と結合させて、今まで農林省は農地改革

においてどれだけのことを実際に実行して來ているか、そして今後それは新らしい定員法によつてどういふにして実行できると思うか、その点をお伺いしたいと思います。

○國務大臣(森幸太郎君) 定員法と結び付けて農地改革制度の御質問であります。

私が本会議でお答えいたしましたのは、政府としての極東委員会の書面に対する見解を申上げたのであります。すでに御承知の通りに、農地改革も第二次農地改革は、百八十六万町歩の政府買上に対しまして、百七十万町歩が自作農となつておるのであります。大体第二次農地改革の目標は達成いたしたと考えておるのであります。ただ今後折角農地改革をやつて、これを如何にして維持して行くかといふことが、今残されたる問題であるのであります。農産物の價格その他資材等の價格の変動に対しまして、新しく数多くできた農家をどうして維持していくかということが、今後日本の農政の上の重大な問題と考えておるのであります。中には農地を折角貰いながらこれを返してしまうというような

ことは、農業の収入と支出の問題を

考へて行かなければなりません。農業者に対する課税が過重であるといふ点

も一つ考慮に入れなければなりません。又課税の方法が不公平であるといふことも一つの要因になつておると思

うのであります。今日私の觀察いたしておりますところ、どうしてこの農地の返還があるのだといふことを考

えますと、耕作率のいい、いわゆる収穫率のいい耕地は依然として解放せら

れずして、いわゆる地力の悪い、生産力の少い耕地が多く解放されたために

非常に期待を裏切つておる点と、そう

いう耕地に対する課税が公正厳密ならずして一律に課税せられておるといふ

よくなことを私は特にその原因のうち

に考へておるのであります。それでは、ますから又登記事務のごときは漸く始まつたばかりである。更に牧野において

率を擧げる上においては、土地の交換分合等といふことがおのずから必要を

感ぜられて参りますので、土地改良法を皆様に御審議を仰いでおりますが、その地方々々の事情によりまして、土地の交換分合等を法制化いたし

ますと、耕作上の能率を挙げて行きたい、かように考へておるわけであります。

○委員長(河井彌八君) 羽仁君にちよつと申上げますが、只今のは人事、定員関係について審議をしております

から、農林委員会の審議に属するよう

なことはこの際できるだけお控えを願いたいと存じます。

○木下源吾君 委員長の何はちつとも聞えないのですから、もう少し高い声で……。

○國務大臣(森幸太郎君) 農地改革に

つと申上げますが、只今のは人事、定員関係について審議をしております

から、農林委員会の審議に属するよう

なことはこの際できるだけお控えを願いたいと存じます。

○木下源吾君 委員長の何はちつとも

聞えないのですから、もう少し高い声で……。

○國務大臣(森幸太郎君) 農地改革に

つと申上げますが、只今のは人事、定員関係について審議をしております

から、農林委員会の審議に属するよう

なことはこの際できるだけお控えを願いたいと存じます。</

体どういふ点が関係ないのだ。(「時間の関係だ」と呼ぶ者あり)時間の関係といふようなことは、一体時間の関係ならば審議しないでもいいのか。そういうことではなくです。もう少し先程来私は発言をしたいから何しておつて、現にあなたは安本長官がもうさつき私はちょっと質問する約束の分をまだ質問しておらない。こういう取扱いをもう少し詰つてやつて貰いたいのです。で私いたしましては、これはこの委員会は慎重審議に、……殊に私の希望としては凡そつまり整理されるところに關係のある(例えば運輸や、商工や、そういうよな全部の委員の連合すら一つこれはやらにやなんのじやないかというくらいに考えておるのでありまして、委員長は成るべく早く済ましてこれをあつさりやつてしまつた方がいいとお考えになつておるかも知れませんが、我々にはなか／＼そういうわけには行かない。これが納得行かなれば一人の人を首切るのにいたしましても、そう簡単なわけには行かないでの、これは委員長に私から申上げて置きますが、もう一つ十分に我々に審議の機会を與えて頂くようにお願いいたして置きたいと思います。

れる虞れのある場合においては、委員諸君に十分に御注意を願いたいということを考えておつたわけであります。
○羽仁五郎君 私の申上げておりますのは、農林省が定員を定める上において農林省の方針がはつきりしていいので、その定員法を審議する上に困難を感じるので質問しておつたわけで、その点御了承願いたいと思います。そういう意味におきまして、農林大臣が本会議においても、又只今しばしば言われておるのですが、現在農林省の重要な任務として農地改革があることは言うまでもないわけですが、農地改革の結果について一言伺つて置きたいのは、農地改革によつて農地が改良され、日本農業の再建に困難があるということは農林大臣も言われる通りであります、それを救済する方法としていわゆる農業協同組合法といふものが國会を通つておるわけであります、私はやはりその方向で今の問題は救済されるべきものと思うのですが、その点について農林大臣はどう考えておられますか。

べて農業協同組合を組織されておるそ
の人がいわゆる行政の主本体であるそ
れでありますから敢えて農政局の中に
農業協同組合部というものを殊更作ら
なくとも、農政としてこれが本來日本の
農業が農業協同組合によつて組織化さ
れておるのであるから、農政局の全般の
仕事が農業協同組合相手である。こう
いう氣持によつて過去においては協同
組合部というものがありましたけれど
も、今は協同組合そのものが農政局
の目當である、目標である。こういう氣持
で部を作らなかつたことを合せてお
答えするのであります。とにかく協
同組合という新らしい組織によつて今
後この力弱き農業者が協同の力によつ
てこの農業を經營し、農村を維持して
行くといふふうに進んで行つて貰いた
いと存ずるわけであります。

も同様であるうと思うのであります
が、地方廳に事務を委譲する場合、果
して地方廳が人員も同時に受け入れるか
どうかということについては相當疑問
があるのであります。この点につい
て私は先般の連合委員会で関係各大臣
に警告いたしたのであります。地方廳
へ委譲される場合に人員も同時に受け入
れて呉れるということについては可な
り疑問があるわけでありまして、従つ
て廃止される出先機関については二重
の整理が行われる可能性が多分に感ぜ
られるのであります。このことについ
て農林大臣はどういうふうにお考えに
なつておるか。公平の原則の建前から
二重の整理は絶対に起らないよう責め
任を以て処理するお考えであると思ひ
ます。この問題についてお尋ねいたします。
食糧事務所の事務の内容、その実情か
ら考えまして、食糧事務所の人員を減
らしたわけであります。これは主と
て、これを整理することの影響は非常
に大きいものがあると思うのであります
。農林大臣は食糧事務所の事務を整
理するということは非常に無理があつ
て、これを整理することの影響は非常
に大きいものがあると思うのであります
。た上で減らしたものかどうか、果して
これで食糧事務所の事務について自信
を持つておられるのかどうか、その点
をお伺いいたしたいのであります。も
う一つは営林局、或いは営林署の人員
の問題であります。戦時中以來、日本
の農林省が主として食糧行政を中心と
して仕事を行なつて來た感があるので
あります。今日の山林の実情を考え
て見ますといふと、將來の、或いは

今日の大きい問題として、山林行政に對して真剣に考えなければいけないと思ふのであります。この山の荒れておる現情を考えますとき、私は営林局、営林署の人員を減らして荒廃する山林の実情から果して適當かどうか非常に疑問に思ふのであります。この点につきましても農林大臣のはつきりしたお考えを承りたいのであります。一應以上お尋ねいたします。

すのでありますから、更にそれが地方に委譲されまして、再びそれが整理されるというようなことは断じてないと、かように考へておるのであります。

次に食糧事務所の問題であります。が、御承知の通り、食糧事務所といたしましては、主要食糧の検査であるとか、或いは買入輸送等随分繁雑な重大なる仕事をやつておつて貰つておるのあります。それありますから、そういうものを整理して、そうして、どうして今日の仕事が行い得るだらうか。そんなことをしては困るではないかといふ御質問であります。それでは、この二割を整理する原則であります。食糧事務所につきましては、員員等の関係から一割八分の整理になつておるのあります。資材調整事務所の仕事といたしましては、農林産物の検査であるとか、例えば穀類であるとか、或いは穀工品であるとかいうような仕事をこれを検査し世話ををしておるのであります。又その外にいろいろ事務的な仕事をして貰つておるのであります。それでありますので、私いたしましては、食糧事務所の末端においては、できるだけ整理の数を少くいたしたい、こういう氣持を以ちまして、第一に仕事を簡素化して、つまらん検査、この穀工品なんといふものは統制から外したらどうかという考え方を持つておるのであります。しかし、仕事を簡単にして、事務も随分統計であるとか、調査であるとか、非常に複雑な仕事をして貰つておるのでありますから、そういうふうな事務も簡素化いたしましたならば、この程度の整理におきましては、決して心配して頂くような仕事に差支を来すよくなことはないと考へておるの

は、資料調整事務所の一部をここに併合いたします等の関係から、お互に助け合つて仕事の繁閑によつてよろしきを得て、これに協力し合つといふことの事務をとつて行きたい、かように考へておるのであります。然るに御承知の通り、定員法に定められました通り、本省と外局がおの／＼別にはつきりと定員を定められますので、表面的に融通がきかないものでありますのが、一つの地方ブロックにいたしまして、そうして一つの縣に対する同じ農林省関係の仕事に携わる役所が一つの棟の中に仕事をしているという關係から、その間に助け合つて行つて、そうして今日の能率を落さないようになつて頂くことができる、かように私は考へておるわけであります。

尙今傳えられておりまする三月三日の指令書に基きまして、幽靈人口等の調査をしなければならぬのであります。これは住民登録をやる、こういう当時の計画でありましたが、予算の關係上、これが実現でき得ませんので、農林省の責任として、この幽靈人口調査、住民の調査をすることになつたのでありますするが、そういう仕事を又そこに控えておりながら、人を減らすのは以ての外ではないかといふ疑いもであります。これは予め御承知置きをお願いいたしたいことは、三月三日の指令に基いて、幽靈人口の調査等の問題は、

今回の事業分量とは別個の立場にある
ということを御承知を願いたいと思う
のであります。（小串清一君發言の許
可を求む）尙附加えて申しますが、營
林署の問題であります。これは森林
については、一割九分の減員になるのであ
ります。併しながら、特に森林の經營
におきまして、森林主事という名前に
なつておるのであります。これは森林
の盜伐等の防止のために、いわゆる警
察官の仕事をいたしておるのであります
が、こういうものは、實際から見ま
して、減員すべきものではないのであ
りますが、欠員等の関係があります
ので、一割を定員よりは減額いたした
ようなことがあります。その他營林局
なり。營林署なり、營林事務所等につ
きましては、治山治水、觀光、造林等
の重要性を今お述べになりまし通りで
あります。そういうふうな立場から、
二割の整理をいたすことになったの
であります。今日の事情から見ま
して、この程度の整理をいたしまして
も、決してこの營林事業の經營に差支
ない、こういう確信を持つておるわけ
であります。

○三好始君 私の質疑に対する答弁は
率直に申しまして、満足できないのであ
ります。第一点の資材調整事務所の
問題であります。二重の整理は断じ
てないというようなことでありました
が、他の同じ立場にある省の問題につ
いて、私が先般お尋ねいたしましたと
きには、府縣へ事務を委譲する際に、
人員も同時に受入れて貰うよう、府縣
を受入れれば只今お答えのように、二
当局と十分に話合つておるつもりだ。
こういふお話をだつたのであります。話
合の結果府縣が全面的に本省側の要求
を受入れれば只今お答えのように、二

重整理は断じてないといふ結果になるのですが、果して話合の結果がそうなるかどうかということについては、はつきりした保証はむずかしいと思うのであります。それをはつきり二重整理は断じてないということを断定し得るためには、地方廳に対して必ず人員も事務と同時に受け入れさせるための何らかの強権的な措置を探る外ないと思うのですが、そうしたことができないことは一應明らかだと思うであります。これについて重ねて大臣のお答えを頂きたいと思うのであります。

それから食糧事務所の問題に対するお答えであります。二割の整理を一部八分に止めたということでは、何ら私のお尋ねした問題に対するお答えとしては満足できないであります。又事務の整理、或いは簡素化を図ることによつて支障なく処理して行くつもりであるといふような御趣旨もあつたようですが、そうした陳工業の検査その他の事務の整理といふことが一應方針として予定されておる程度では、決して人員の整理後支障なく事務を処理し得るといふふうに受取るにはまだ早いわけでありまして、この点につきましても了承し難いのであります。又資材調整事務所が廃止され、その残された事務が食糧事務所へ移されても、同時に仕事をやるような組織になつても、事務そのものははつきり区別してやつて行くのだというのが実は政府委員である……。確か総務局長であつたかと思いますが、総務局長のお答えであつたと私は記憶いたしてお

るのであります。ところが只今大臣のお答えによりますと、資材部ができるならば、從來の食糧事務所の職員と資材部の職員とが互いに助け合つて行くのだ、それによって人員の整理についても或る程度カゲアートして行ける、こういつたような意味であつたかと思ふのであります。若し大臣が今お答えになりますと、これは農林省の方から出ておりました政府委員のお答えと実は食違いがありますので、この点を重ねてはつきりお答え頂きたいのであります。若し大臣が今お答えになりますと、お互いに助け合つて行くのだということになりますといふと、これは却つて事務の複雑化を來し、責任を不明確にしはしないかということを私は懼れるのであります。この点についてもう一度はつきりお答えを頂きたいと思います。

○小串清一君　只今の御質問が食糧事務所その他に触れましたので、この際私もちょっと大臣のお考えをお伺いをしたいと思うのですが、今回の整理が、これは農林省と申さず、行政整理は我々と言わば、國民から見れば甚だ不徹底であり、もう一步やらなければならんということになるのであります。が、この中には非常に繁閑の差があつて、運営上、これではどうかと思われるような点が非常にあると思うのであります。その中で特に今御質問の中にあつた食糧事務所の問題であります。が、食糧事務所の整理は、私はこれだけの人間を減らしても大臣の自信を持たれるよう、大丈夫だと思うけれども、その中には非常に忙しくて、現在このままで穀物の検査とか供出だけの人間を減らしても大臣の自信を持たれるよう、大丈夫だと思ふけれども、その中には非常に忙しくて、現在

ところでは一時忙しくても、殆んど現
在の食糧事務所の人が閑で困るような
ところがあるところがある、即ち繁閑の
差が非常にある。これは私の見たとこ
ろでは、各道府県の間に、細かい説明
をすればよろしうございますが、大臣
の方がむしろ、お分りになつておるだ
らうと思うのであります。そこで私は
現在の定員を以てして無論十分である
が、ただその運営上定員の枠を大臣の
考え方で、私は忙しいところへは却つ
て幾らか廃やす、又閑なところはその
人間を現在の整理より減らして、即ち
一割八分とか二割とかいうものは全体
としてこれを見るけれども、緩急の度
により、繁閑の差によつて適當なる措
置を大臣にとつて頂けるんじやない
か、若しそれができるないとするならば
我々の考え方を以て或いはこの定員法を
極く部分的に修正をいたさなければな
らんのじやないかといふように考えて
おりますが、この点についての大臣の
お考えを耳聴いたしたいと思います。
○堀眞琴君 その点に関連するんです
が、私も食糧事務所についてちょっと
お尋ねいたしたいのです。先程
大臣の御説明によりますといふと、資
材調整事務所の事務の一部が食糧事務
所に移管される、又幽靈人口の調査
事務も加わつて来る。つまり從來の食
糧事務所の本來の仕事の外に他の事務
も加わつて來るのに、それに対し一
八%の減員をするということになります
すといふと、今日ですら人手不足で困
つておる、この前の連合委員会の席
上、農林政務次官のお答えでは、非常
に現在でも食糧事務所の事務は繁忙を
極めておるのであつて、人手不足に悩
んでおる、併し能率を擧げるよう目に

下成案を作りつつあるというお話をようく承つたのであります。が、而も又その成案ということをお尋ねしますといふと、作物報告事務所の余つておる人手を借りるというようなことも考えられるというようなお話があつたのであります。が、これは甚だ定員法の規定を乱すものであります。私はやはり食糧事務所は食糧事務所として独自の人員を持ち、独自の仕事を行うべきものであるという工合に考えるのであります。が、今申上げたように、從來の仕事の上に更に余計な仕事が加わつて來るのでありますからして、到底現在の職員ですらこの加わつて來た負担事務を行なうことは不可能ではないか、こういう工合に考える。ところが大臣の御説明によるといふと、十分氣をつけてやられるというお話をどうですが、どの大臣のお答えを聽きましても十分氣をつけて能率が舉るよう努めます。が、だといふお答えであつて、果して具体的にその能率を擧げることができると、かといふ具体的な御説明がちつともないであります。農林大臣には是非この具体的な御説明を煩わしたいと思うのであります。

ります。そこでこの及ぼす影響がどうか、いと、検査員が検査をする場合に、一日に三千俵を計算しておる、それが今度整理されば又その検査が粗漏になる、及ぼす影響は検査が粗漏になれば米の等級に粗漏を來す。消費者に及ぼすのであります。更に金の支拂が減り、一億三千万円というよろくな額支拂いをするということではなくなかなか容易でない、それが數倍すれば農村に及ぼす影響が大である。こうした重要な食糧事務所の仕事を、現在すら殆んど倍の能率を擧げ晝夜駆けでやつておるものと、更に減負をすると、いことに相成りますると、そうしたような消費者なり、農村に及ぼす影響が大なることを勘案されて、食糧事務所に限つては大臣が何と言われてもできないと私は断言して憚らない。でありますから、この件に関しては大臣と私の意見は相違いたしております。一人も減らさないといふことに強い考え方を変えて貰いたいことを申上げます。

○カニエ邦彦君 それに関連してですが、ただ大臣は二割必要ではあるが二割八分に減らした、二割を減らすことであるが、一割八分を減らしたんだ、それで支障なくやつて行けるというようなことを言われたのであります

が、今各委員から言われた通りに、どもこの点に対しては大臣のお考えが少しおかしいのじやないかといふような実は感じも私はいたします。そこでこれについて一体やれるやれないといふようちうな水掛論でなくして、もつと具体的に、然らばなぜやれないか、現状はどういうことになつておるかといふことの一例を一つ示して、大臣のお考えを一聴聞きたいと思うのです

が、これは末端の、最末端の出張所の管轄区域においてなされた一つの事例であります。昭和二十四年の一月から三月末までの三ヶ月間ににおいては、主要食糧の貿入検査に二百七十時間、それから支拂証票の発行に五十七時間、それから工場の製品検査に二百八十四時間、それから事故、いろいろな文書その他報告書の報告事務、これに対する所要時間が百三十一時間、各種のいろいろな末端の町会とかあるいは村委会とか各組合の会合に出席する会議時間が三百四時間、その他のいろいろな所要時間に二百二十四時間、これを合計しますと二千二百六十六時間、これが三ヶ月間に現在なした時間でございます。而もこの時間を今言われるように一日一人が八時間の労働をするということになりますと、この場合は二人でやつておられますために、総時間が千百六十八時間になります。そうすると実際の仕事時間は二千二百六十六時間であつて、そして勤務時間は千百六十八時間であるということになりますと、差引勘定は千九十八時間といふものがオーバーロードになつておる、このオーバーロードになつておるものに対してもう一人の一日分に割当ると、七・四時間のいわゆる労働賃金しか拂つていらない、そ

れ以上の分はロハで働かかしておるといふ。いろいろな現状でありまして、こういうような一休現状にあるものが、今言ふと、うような一休現状にあります。われるように、仮にこの仕事の半分を一應削除されても尠できない、どういう見地から考へてみてもですね。今大臣の言われるよろに現在これを完全に遂行すれば、大体倍にしなければならぬといふものを減らすということは、どこからも私は立ち得ないという考え方を持つておるのであるが、これたゞ抽象的に、いや、やれますやれますといふようなことを言はずに、もう少し我々に理解の分るよう、納得の行くよろしく、科学的に一つ御説明を願いたい。

○河崎ナツ君　皆さんがお述べになりやはり末端機関の食糧事務所の検査係の方々の働きのことあります、皆さんの述べられました理由によりまして、私もこれは一割八分どころじやなくて、どなたか先程全面的にそろいつもの減らしてはいけないといふお話をございましたが、それに私もそう申思ふがございましたが、それで私が別な理由からそれを申上げたい、御意見を伺いたいと思つておるものでござりますが、そういうふうにして非常にまあ目全体的な仕事……検査をする、買入れをね扱う、台帳を推える、具体的な一つづ一度にできないことで、機械でできることで、いいことで、一々やつて行くことでもありますから、それがオーバー労働で碌く人が疲れるばかりでなしに、仕事が段々溜つて行く、こなせないと、いうこの問題が、これが積り積つてこの過配分といふものに非常に關係して来るのだと私共信じておる一人なんですが、がないから計画的過配分、欠配といふとも曾てはあつたようありますが、

○國務大臣(森幸太郎君) それは御審議の御随意であります。併し今申しますと、したようには、政府いたしましては、費工品であるとか、革であるとか、そういうものはすでに統制を撤廃せんとしておるのであります。公團の仕事としても、それを除外したいと思つております。今カニエさんのお話では、これとこれとこれのものを外すから、これの人間をやめるということを具体的に示さなければ御審議はできなといふことは一應御尤もに考えられるのであります。併し私はそういう構想を持つておりますがら、この一割八分の減員になりまして、仕事の繁閑等の事情もありまして、これで決して食糧事務所としての主なる仕事、いやゆる食糧を検査し、そうじてこれを輸送し、これの精白をし、そして生産者的基本台帳を作つて行くという、この本当の仕事をして貰うことについては、この一割八分としても仕事は必ずして貰える。こう考えておるのであります。

とがお約束できますかどうか、お伺いいたします。

○國務大臣(森幸太郎君) 調整事務局の仕事を簡素化いたしまして、これのものは止むを得ないからこちらでやる、これだけのものは地方自治体に取扱わしてもいいという分類をいたしました場合に、人員整理に対しましては、ここに考えております程度の整理によりまして、こちらに残るものがありましようし、又地方へ仕事と共に委譲する面もあるうと思います。併せて、委譲いたしまして、これが地方行政の上において、地方公務員として取扱われる場合には、地方自治体の知事の考え方によることと思うのであります。が、政府といたしましては、そういう場合においてはできるだけそういうふうな人員整理に対しての考慮を拂わぬよう努めいたつもりであります。

○三好始君 考慮を拂わすように努力するといふことでは、實際上二重整理の虞れが多分にあるということの心配が現実に現われて來ることになるのであります。その点についてもう少しはつきりとした結論をお伺いしたいのであります。

○國務大臣(森幸太郎君) これは考

方であります、これだけのものを一應調整事務所でやるのだ、だからこの整理をいたしてもいい、いわゆる残したものに対する整理の残りが調整事務所にあるわけですから、整理の対象は仕事の整理と共に行われるわけであります。ただこういう今までの関係上、地方へ委譲する、仕事を委譲するから、こういういわゆる経験を積

つ職員として、知事として考慮せい、
こういうことであります。私の方の
整理は仕事の整理によつて人の整理を
行うのでありますから、二重の整理と
いうことは言い得られない。こう考え
ております。

○三好始君 この問題は、大臣ははつきり私のお尋ねの趣旨を了解しておら
れないのじやないかと思うのであります
が、府縣廳自身でもやはり人員の整
理が行われる段階にあるわけでありま
すから、府縣廳でできるだけ人員の方
は縮いたい、こういふ氣持を實際持つ
ているのであります。だから人員を受
入れるということについては、可なり
実際問題として疑問があるのであります
。その場合に果して政府の方では、
事務と同時に人員は受け入れるだけ
のはつきりした見通しを持つことがで
きるのかどうか。若し持てないとしたな
らば、これは二重の整理になるわけで
すから、そういうものに対する責任
を持つて善処しなければいけないのじ
やないか、こういふように私は思つて
お尋ねしているのですが、この点につ
いてまだ答弁の結論はつきりしてお
らないと感ひのであります。

○國務大臣(森幸太郎君) どうもそこ
がもう少しへ……私の方は一割九分なら
一割九分といふ數字が出ております
が、それによつて仕事を縮小して整理を
する、だからもう私の方はそれでいい
わけであります。ただ仕事を移したに
対して、從來整理した人に対しても、これ
は地方廳として考慮を拂え、こういふ
勧告は当然やるべきものでありますけ
れども、未整理の人をそのまま向うへ
持つて行つて、そうして使つて呉れ、
要らなかつたら整理せい、こういう考

委員長		河井 翱八君		午後零時四十四分散会	
内閣委員		出席者は左の通り			
委員長		河井 翱八君			
理事		河井 翱八君			
委員		河井 翱八君			
人事委員		河崎 ナツ君			
委員長		城 義臣君			
理事		佐々木 鶴藏君			
委員		岩本 月洲君			
人事委員		下條 康麿君			
委員長		新谷寅三郎君			
理事		鈴木 直人君			
委員		堀 風琴君			
人事委員		三好 始君			
委員長		中井 光次君			
理事		木下 源吾君			
委員		木下 清一君			
人事委員		小串 登君			
委員長		宇都宮 登君			
理事		大山 安君			
委員		寺尾 博君			
人事委員		東浦 庄治君			
委員長		羽仁 五郎君			
理事		岩男 仁蔵君			

國務大臣 大藏大臣 池田 勇人君
農林大臣 森 幸太郎君
國務大臣 青木 孝義君
政府委員 総理廳事務官 岡部 邦生君
(總裁官房長) 部
總理廳事務官 長
(總裁官房次) 長
中央經濟調查 田中巳代治君
廳次長 森永貞一郎君
農林政務次官 池田宇右衛門君

國務大臣	太政大臣	池田 勇人君
農林大臣	森 幸太郎君	
國務大臣	青木 孝義君	
總理 總理事務官		
岡部		
邦生君		

出席者は左の通り
午後零時四十四分散会

中央經濟調查
廳次長 田中已代治君
農林政務次官 池田宇右衛門君

委員 中川 幸平君
藤森 真治君

河崎
ナツ君

佐々木鹿藏君
岩本 月洲君
下條 康麿君
新谷寅三郎君
鈴木 直人君
堀 風琴君
三好 始君

人事委員
理事

本下 源吾君
小串 清一君
宇都宮 登君

池田宇右衛門君
木檜三四郎君
大山 安君
寺尾 博君
東浦 庄治君
羽仁 五郎君
岩男 仁藏君